

## Jacques Attali, sherpa de « Dieu »

Le « conseiller spécial » de M. Mitterrand est parvenu à ses fins : il présidera la BERD. Portrait d'un « fabricant d'étincelles »

Les quarante-deux membres fondateurs de la BERD, la Banque européenne pour la reconstruction et le développement de l'Europe de l'Est, ont, au terme de la réunion organisée le 19 mai à Paris, choisi Londres comme siège de la banque, dont M. Jacques Attali, conseiller spécial de M. François Mitterrand, a été désigné comme président pour quatre ans.

par Laurent Greilsamer et Daniel Schneidermann

Le jour de sa naissance, qui fut aussi celui de son frère Bernard, Jacques Attali se retrouva pourvu d'une mère et d'un père qui ignoraient sans doute jusqu'à l'existence de l'Ecole Polytechnique.

C'était le 1er novembre 1943, à Alger, et on eût beaucoup étonné Fernande et Simon Attali en leur prédisant que l'aîné des jumeaux, à l'âge mûr, nomadiserait quelque part entre les études kabbalistiques et le decryptage du troisième millénaire. Qu'il élirait domicile dans un Concorde, entre un rendez-vous avec Georges Bush et une soirée plannante dans sa maison de Neuilly

avec la crème du show-biz. Qu'il se poserait dix ans, à l'Elysée, dans un bureau mitoyen à celui de Dieu en personne et accueillerait en invité d'honneur à son mariage, au milieu d'une profusion de ministres, un clown en caleçon à pois verts nommé Coluche.

Issu d'une famille où l'on allait au soir dans les décharges récupérer les chaussures des riches, son père s'était bâti dans la parfumerie, à l'enseigne de *Bib et Bab*, un empire à la César Birotteau dans la parfumerie. Deux grands magasins où se pressait la bourgeoisie algéroise, et qui permirent bientôt à la famille de se faire construire pour les week-ends une superbe villa sur les hauteurs d'Alger.

« On a voulu faire de nos enfants des hommes ambitieux, honnêtes, ouverts », résume Fer-

randé Attali. L'ouverture n'allait cependant pas de soi dans ce chaudron faussement paisible où plusieurs communautés vivaient dans des compartiments étanches. « Pour moi, se souvient Jacques Attali, Alger, c'était Nice ou Pau. On ne voyait pas d'Arabes ». Quant à l'antisémitisme...

Un jour, madame Attali et ses deux fils vont se baigner au « Racing universitaire d'Alger », le club le plus chic de la ville. A la porte, un curieux conciliabule oppose madame Attali et les responsables. Les juifs sont indésirables dans la piscine du Racing! Les deux garçons en conserveront le souvenir, tenace et enfoui.

Lire la suite page 12  
ainsi que nos informations  
sur la BERD  
page 25 - section C

●●● Le Monde ● Mardi 22 mai 1990 25

### FINANCES

Les statuts de la banque de l'Est doivent être signés le 29 mai

## Présidée par M. Jacques Attali la BERD aura son siège à Londres

Au terme d'une réunion organisée samedi 19 mai à Paris, les quarante-deux membres fondateurs de la BERD (Banque européenne pour la reconstruction et le développement), dont les statuts doivent être officiellement signés le 29 mai à Paris, ont choisi Londres comme siège de l'organisation. M. Jacques Attali, conseiller spécial de M. François Mitterrand, a été désigné président pour quatre ans de la banque. Le double vote confirme l'accord qui aurait été passé entre la France, le Royaume-Uni et plusieurs autres pays industrialisés au début du mois, à l'occasion de la réunion du groupe des Sept à Washington. L'organisme ainsi créé pour aider les pays d'Europe de l'Est dans leur processus de démocratisation et de transition vers l'économie de marché devrait fonctionner dès le 1<sup>er</sup> avril 1991.

Le choix du siège de la BERD n'aura pas été aisé. La Communauté européenne, qui détient la majorité du capital de la BERD, tenait à ce que la banque soit située sur le continent, tandis que la France, initiatrice du projet, faisait savoir que Jacques Attali, président de la conférence

constitutive de l'organisation, souhaitait en prendre la tête. Cependant, les Pays-Bas, traditionnellement actifs dans les milieux économiques internationaux, ont poussé jusqu'au dernier moment la candidature de leur ancien ministre des finances, M. Onno Ruding, ainsi que celle de la ville d'Amsterdam.

Sur quarante membres fondateurs participant au scrutin du 19 mai (la Commission européenne et la Banque européenne d'investissement n'ont pas pris part au vote, en raison des dissensions observées au sein de la CEE), 32 ont voté en faveur de Jacques Attali, et 23 ont opté pour la ville de Londres. Bien qu'éloignée géographiquement des pays amenés à bénéficier des concours de la banque, Londres a l'avantage d'être la première place financière d'Europe. Le ministre néerlandais des affaires étrangères, M. Hans van den Broek, a finalement déclaré dimanche soir à la télévision que les Pays-Bas « devaient accepter » le choix des délégations.